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Aos quatorze dias do mês de março de 2017 (dois mil e dezessete), reuniram-se, em caráter ordinário, na
Sede da Secretaria Municipal de Urbanismo, à Avenida Borges de Medeiros, dois mil duzentos e quarenta e
quatro,  sexto  andar, nesta capital,  às dezoito  horas e  vinte  e cinco minutos,  os membros do Conselho
Municipal  de  Desenvolvimento  Urbano  Ambiental,  CMDUA.  Compareceram  à  reunião,  à MESA,  Luiz
Antonio Marques Gomes , titular da Região de Gestão de Planejamento Seis (RGP 6); José Euclésio dos
Santos,  titular da Associação Gaúcha dos Advogados de Direito Imobiliário Empresarial (AGADIE), e  Ana
Paula  Tomasi,  Secretária  Executiva  e  servidora  da  SMURB.  Representando  as  ENTIDADES
GOVERNAMENTAIS, José Francisco Rodrigues Furtado, titular do Departamento Municipal de Habitação
(DEMHAB); Julio Miranda, titular da Empresa Pública de Transportes e Circulação (EPTC); Jussara Pires,
segunda suplente da Fundação Estadual de Planejamento Metropolitano e Regional (METROPLAN); Patrícia
Tschoepke,  titular  da Secretaria Municipal de Urbanismo (SMURB);  Fabiano Padão,  titular da Secretaria
Municipal de Gestão (SMGES);  Paulo Lima Loge, primeiro suplente da Secretaria Municipal  de Obras e
Viação (SMOV); Marcos Profes, titular, e Denise Calvet Pinto, segunda suplente da Secretaria Municipal
de Meio Ambiente (SMAM), e Clarice Maraschin, representando a UFRGS, acompanhando a reunião como
ouvinte. Representando as ENTIDADES NÃO-GOVERNAMENTAIS, Darci Campani, primeiro suplente da
Associação  Brasileira  de  Engenharia  Sanitária  Ambiental  (ABES);  Jorge  Diogo  de  Jesus,  titular  da
Associação Riograndense dos Escritórios de Arquitetura (AREA);  Rogério Dal Molin,  primeiro suplente do
Sindicato  dos Corretores de  Imóveis  (SINDIMÓVEIS);  Fernando  Brentano,  titular,  e  Anelise  Cancelli,
segunda suplente do Instituto Urbano Ambiental  (IUA);  Sérgio Koren,  primeiro suplente do Sindicato das
Indústrias da Construção Civil  (SINDUSCON), e Jorge Larré Lopes, titular do Sindicato dos Trabalhadores
da Indústria da Construção Civil  (STICC). E  Representando a COMUNIDADE, Daniel Nichele, titular da
Região  de Gestão de Planejamento  Um (RGP 1);  Osório  Queiroz  Junior,  titular,  Adroaldo  Venturini,
primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento Dois (RGP 2); Jackson Roberto Santa Helena de
Castro,  titular da Região de Gestão de Planejamento Três (RGP 3);  Paulo Sérgio de Moraes Monteiro,
primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento Quatro (RGP 4);  Paulo Jorge Amaral Cardoso,
titular da Região de Gestão de Planejamento Cinco (RGP 5);  Diaran Laone Camargo, titular, e  Rosaura
Dutra, segunda suplente da Região de Gestão de Planejamento Sete (RGP 7), e Emerson Gonçalves dos
Santos,  segundo  suplente  do  Orçamento  Participativo,  Temática  Organização  da  Cidade,  Habitação,
Desenvolvimento Urbanno Ambiental (OP). Item Um. Abertura. tem Dois. Votação da Ata. A ata da última
e da penúltima reunião, números 2707 e 2708 respectivamente, foram colocadas em votação. A ata 2707 foi
aprovada sem retificações. A ata 2708 foi  aprovada com uma retificação, na fala do Conselheiro Diaran
(RGP 7)  à folha  dois  e linha quarenta e  oito,  em que foi  suprimida  a afirmação de que o relatório  do
seminário  não  foi  aprovado.  Conselheira  Rosaura (RGP  7)  registrou  que  a  reclamação  não  procede,
esclareceu que o relatório não foi pauta de votação, da forma como constou da a entender que foi rejeitado,
referiu que foi entregue ao CMDUA, que houve a contestação do Gomes (RGP 6) e de Diaran (RGP 7), mas
que os demais o aceitaram, e que mesmo desta forma o relatório não foi entregue para ninguém além do
CMDUA.  Atas aprovadas.  Item Três.  Comunicações. Conselheiro  Diaran (RGP 7)  informou que houve
reunião do Fórum no dia anterior, agradeceu à Rute pela presença, também ao gestor do CAR da Lomba,
apesar  de  o  novo  prefeito  ter  suprimido  banco  de  horas  e  horas  extras  aos  servidores,  por  isso  a
impossibilidade de presença da conselheira Patrícia, os delegados estão pedindo a sua presença, questionou
como  poderia  ser  feito,  informou  que  a  reunião  foi  marcada  com  a  confirmação  de  presença  do
empreendedor  mas  este  não  compareceu.  Lamentou.  Conselheira  Anelise (IUA)  sugeriu  que  enquanto
perdurar  a  impossibilidade  de  presença  da  PMPA nas reuniões,  que  a  Região  possa  formar  pequena
comissão para  bem compreender  as situações de dúvidas  e  levar  à  comunidade.  Conselheira  Patrícia
(SMURB) informou que não pode ir sempre, mas pediu que se elejam as prioridades. Conselheiro Euclésio
(AGADIE) informou que a LC que estendida o benefício de construção de centro e vinte metros ao longo da
Terceira Perimetral foi julgada inconstitucional pela não tramitação com audiência pública, que referendasse
as alterações. A comissão de constituição e justiça falhou nesse sentido, lamenta o tempo perdido face erro
do Legislativo,  por isso o Tribunal de Justiça entendeu as alterações serem inconstitucionais. Questionou
ainda sobre a realização ou não de reuniões da CAUGE, verifica que está cada vez mais extensa, referiu a
demissão  do  Conselheiro  Carminati,  presidente  da  CAUGE,  restando a  comissão  sem  presidente  para
viabilizar  as  reuniões  e  análise  dos  processos,  opina  que  esta  situação  seja  grave  e  que  deva  haver
providências por parte do prefeito. Conselheiro Osório (RGP 2) informou que teve conhecimento de que o
DEMHAB  possui  o  mapeamento  das ocupações na  RGP 2,  solicitou  ao  Conselheiro  do  DEMHAB  que
pudesse apresentar, o material embasaria audiência pública a ser promovida em abril. Conselheiro Furtado
(DEMHAB)  informou  que  existem  varias  áreas  que  estão  em  fase  de  regularização,  sempre  que  for
necessário, basta solicitar, irá disponibilizar ao Osório (RGP 2), conforme providenciou também informações
ao Paulo (RGP 4), referentes ao Recanto do Sabiá. Conselheiro  Rogério (SINDIMÓVEIS) informou que a
servidora  Sonia  Castro  e  o  conselheiro  Giovani  Carminati  foram  demitidos,  secretária  e  Presidente  da
CAUGE, considerando que uma das coisas que são ditas é a preocupação da nova administração com a
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qualificação,  contudo  entende  haver  erro  em  demitir  servidores  chave  no  processo  de  aprovação  de
empreendimentos  de  impacto,  que  interferem  no  desenvolvimento  da  cidade,  sem  que  houvesse  a
designação de substitutos, a mesma questão se visualiza com a Secretaria da Sustentabilidade, sendo a
SMURB e a SMAM as secretarias que fariam tramitar este tipo de empreendimentos na cidade, gostaria de
perguntar se os processos que estão sendo aprovados pelo CMDUA já retornaram com a homologação do
prefeito. Entende que a situação seja grave e que deva ser melhor esclarecida a existência do CMDUA.
Secretária Executiva informou que os processos aprovados pelo CMDUA ainda não retornaram com a
homologação do prefeito. Conselheiro  Diaran (RGP 7) sugeriu medida mais drástica, disse que já marcou
três  reuniões  com  gabinete  do  prefeito  e  que  foram  todas  desmarcadas,  sempre  necessário  falar
previamente com o secretário Kevin Krieger, que tem cancelado suas agendas. Informou que as vagas de
guardas municipais foram deslocadas de escolas para a frente da prefeitura, opina que não esteja havendo
consideração  aos  mais  pobres,  criticou.  Conselheiro  Paulo (RGP  4)  agradeceu  pela  atuação  junto  à
regularização do Recanto do Sabiá. Informou que é presidente de uma associação onde sessenta por cento
são recicladores, deixa claro que não é a favor de carroças, entende a preocupação com os animais, mas
chama a atenção para a lei criada pelo ex vice prefeito, que proíbe o uso de carroças, disse que o trâmite em
diversas etapas não chegou nem até a primeira fase, que seria a realização de reunião com os carroceiros,
para se tentar encontrar solução alternativa para os que dependem dessa atividade, disse que a região da
Bom Jesus e Mario Quintana tem o segundo IDH mais baixo, e que tem recebido pedido de pais de famílias
que tiveram suas carroças apreendidas. Conselheiro Jackson (RGP 3) se solidariza com o colega Paulo, na
Região Três informa que também se enfrenta este problema, gostaria de registrar algumas fotos da ciclovia
na Ipiranga, alguns trechos estão desbarrancando para dentro do arroio. Registra que estão apreensivos no
complexo cultural do Porto Seco, Sambódromo, se vive verdadeira guerra, há muito tiros e balas perdidas.
Informou  sobre  matéria  redigida  pela  jornalista  Aline  Brum  da  SMURB,  de  que  a  prefeitura  estaria  se
preparando para a reavaliação do Plano, lhe preocupa que em nenhuma parte da matéria houve a referência
ao CMDUA, referiu fala da Patrícia, elogiou. Informa também notícia boa, que a partir do dia vinte e quatro
haverá o primeiro posto de saúde que irá funcionar até as vinte e duas horas. Conselheiro  Paulo Jorge
(RGP 5) informou que falou sobre a situação da Tronco e propôs criação da Comissão, pede que seja feito o
encaminhamento,  para  que  se pelo  menos houvesse uma  caminhada,  e  que  houvesse o  registro  pela
assessoria de comunicação da SMURB, de forma a dar visibilidade à preocupação dos conselheiros com as
obras da Copa, sugere também que se agende caminhadas em outras regiões, esta seria a atribuição dos
vereadores, contudo não tem sido feito. Disse que fez visita ao Gabinete do Prefeito, falou sobre o plano
diretor, foi  informado sobre a criação do banco de talentos e algumas questões, contudo percebeu o não
conhecimento sobre o CMDUA, disse que tentou agenda com prefeito, mas ainda não conseguiu, opina que
seva se apresentar o Conselho, reiterou a importância da imprensa, disse que houve tribuna popular na
Câmara, integrante da comunidade, Michael, fez uso da palavra, no uso dessa ferramenta que é disponível a
qualquer  cidadão,  pessoalmente  não  compareceu  porque  antes  de  se  posicionar  gostaria  de  melhor
conhecer, frisa a sua preocupação com a falta de conhecimento do prefeito sobre o CMDUA. Conselheiro
Emerson (OP)  sugeriu  que  o  órgão  responsável  pelo  CMDUA  faça  apresentação  sobre  como  está
funcionando a prefeitura. Presidente informou que ainda não existe este conhecimento, disse que esteve em
reunião  na Secretaria  do Desenvolvimento  e  verificou  que  de fato  existe  pouco conhecimento  sobre o
CMDUA. Conselheiro  Rogério (Sindimóveis) refere a paralisação da CAUGE, opina que o Conselho tem
sido guerreiro,  continuando os trabalhos, talvez  fosse importante que o próprio Conselho providenciasse
maior visibilidade no site da SMURB, em relação a fala do Paulo (RGP 4), sugeriu que poderia ser útil ir até
o secretário responsável pela reciclagem, buscando algum tipo de contribuição. Conselheira  Anelise (IUA)
opina que todas as questões referidas sejam resultado da baixa nos projetos, opina que o CMDUA devesse
atuar na discussão do Plano Diretor, atribuição do CMDUA, sugere que a Conselheira Patrícia  (SMURB)
possa aproximar o Conselho do trabalho realizado pela SMURB, de forma a criar ponto de partida, sugere
convocar  reuniões  extraordinárias,  talvez  quinzenais,  necessário  organizar.  Conselheiro  Jorge Larré
(STICC) chama a atenção para o tempo das comunicações, inicialmente previsto para quinze minutos, está
se estendendo para além dos cinqüenta minutos. Presidente informou as proposições recebidas pela mesa,
as quais sugeriu colocar em votação ao final da reunião, quais sejam, a criação de comissão proposta por
Paulo Jorge (RGP 5), a maior publicidade das atribuições do CMDUA pelo Rogério (SINDIMÓVEIS),  e a
discussão da revisão do Plano Diretor pela Anelise (IUA). Item Quatro. Ordem do Dia. Expediente Quatro
Ponto Um. Expediente: 001.025306.14.6. Interessado: PMPA. Assunto: Atualização dos Valores do Solo
Criado. Relator: Comissão Técnica Solo Criado. Encaminhamentos: apresentação realizada em 15/09/2016.
Encaminhamentos:  1 – Apresentação realizada em 15/09/2016. 2  –  Em diligências à SMURB/UDRI em
07/03/2017. Não retornou. Conselheira  Patrícia (SMURB) informou que recebeu material  da comissão e
enviará à Unidade que analisa.  Adiado.  Expediente Quatro Ponto Dois. Expediente:  002.054012.15.5.
Interessado:  CPU/SMURB.  Assunto:  Resolução – Alteração e Inclusão de Traçado Viário e alteração de
limite de Gravame de Parque Natural. Local: Unidade de Estruturação Urbana 026 Macrozona 05, próximo a
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Estrada Cristiano Kraemer, 3521 - Campo Novo.  Relator:  STICC.  Encaminhamentos:  1 – Relatado em
18/10/2016. 2 - Vistas à RGP 6 e IUA em 18/10/2016. Retornou em 01/11/2016. 2 – Em diligências à SMURB
e SMAM em 08/11/2016. Em diligências à SMAM em 08/11/2017. Conselheiro Marcos (SMAM) informou que
foi analisado pela secretaria e está em trâmite de retorno à SMURB.  Adiado.  Expediente Quatro Ponto
Três. Expediente: 002.050619.16.0. Interessado: CMDUA. Assunto: Seminário de Planejamento. Relator:
Comissão do Seminário  de Planejamento. Encaminhamentos:  1 -  Aprovada a realização do Seminário
preparatório do CMDUA no dia sete de dezembro durante todo o dia. 2 - Definido local do primeiro dia de
evento.  3  – Encaminhamentos realizados pela  Comissão aprovados em 06/12/2016.  Conselheiro  Paulo
Jorge (RGP 5) informou que na semana próxima será feita reunião às cinco horas, antes da reunião do
CMDUA,  para  retomar  as  atividades. Adiado.  Expediente  Quatro  Ponto  Quatro. Expediente:
002.050561.16.2. Interessado: CPU/SMURB. Assunto: Resolução – Ajuste de Gravame de Traçado Viário.
Local:  Rua Carlos  Silveira  Martins  Pacheco,  esquina  com  Av.  Assis  Brasil  –  Cristo  Redentor.  Relator:
GESTÃO.  Conselheiro  Fabiano Padão (SMGES)  pediu  adiamento  até  a  próxima  semana. Adiado.
Expediente  Quatro  Ponto  Cinco. Expediente:  002.050490.16.8.  Interessado:  CPU/SMURB.  Assunto:
Resolução – Ajuste de Gravame de Traçado Viário. Local: Av. Edgar Pires de Castro, no trecho entre a Av.
Juca Batista e Darcy Pereira Pozzi – Chapéu do Sol.  Relator: RGP 6. Vice presidente Euclésio (AGADIE)
assumiu a presidência para a possibilidade de relato pelo Conselheiro Gomes (RGP 6), relator. Conselheiro
Gomes (RGP 6) informou teor, gravame relacionado às obras de duplicação, são ajustes necessários ao
alargamento  viário,  não  encontrou  nada  de  excepcional,  apenas  a  necessidade  prática  de  que  seja
regularizado o alargamento.  Referiu  origem do alargamento por demanda do OP, informou justificativas,
esclareceu  localização,  leu  o  seu parecer,  a  minuta  de resolução  com as justificativas  e  posicionou-se
favorável  à aprovação.  Não havendo outras manifestações,  a  resolução foi  colocada em votação  e foi
aprovada por unanimidade, recebendo dezoito votos favoráveis. Aprovado. Resolução 2487.  Conselheiro
Diaran (RGP 7) alertou sobre a questão das faltas reiteradas de conselheiros, referiua  RGP 8 que não
estava presente para fazer o pedido de vistas. Foi referida a previsão regimental sobre a questão das faltas,
e solicitado à secretária que quando as faltas atingissem o número de quatro, que a entidade fosse alertada
para evitar  a quinta  falta,  que seria  motivo  para a substituição dos representantes. Expediente  Quatro
Ponto Seis. Expediente: 002.050089.16.1. Interessado: CPU/SMURB. Assunto: Resolução – Gravame de
Área Verde.  Local: Quarteirão formado pelas ruas Frederico Mentz, Graciano Camozzato, José Luiz Perez
Garcia e Bambas da Orgia – Farrapos. Relator: SMOV. Conselheiro Paulo (SMOV) pediu adiamento até a
próxima semana.  Adiado.  Expediente Quatro Ponto  Sete. Expediente:  002.053650.15.8.  Interessado:
CPU/SMURB. Assunto: Resolução – Ajuste de Gravame de Traçado Viário e de Praça. Local: Diretriz 4315
– entre Av Teresópolis e a Diretriz 4314 – Teresópolis.  Relator: RGP 7. Conselheiro Diaran (RGP 7) pediu
adiamento até a próxima semana. Para evitar pedido de vistas solicitou que o conselheiro regional visitasse
o local conjuntamente. Adiado.  Conselheiro  Paulo Jorge (RGP 5) questionou a localização, informou que
situa-se na RGP 5 e não na RGP 6 conforme constou na pauta. A Secretaria Executiva irá verificar e corrigir
se for o caso para a próxima reunião. Finalizada a Ordem do Dia às dezenove horas e cinquenta minutos,
Presidente Assuntos Gerais. Vice Presidente Euclésio (AGADIE) esclareceu sobre a previsão regimental à
questão das faltas, artigo sétimo, quando houver quatro faltas consecutivas ou oito alternadas, a Secretária
deverá comunicar à Entidade ou à Região, informando que se houver cinco faltas consecutivas deverá ser
feita  a substituição,  em caso de não haver  justificativa.  Presidente informou que em relação à RGP 8,
existem duas faltas consecutivas. Conselheiro Fernando (IUA) questionou como os vices presidentes votam
em relação a sua representação enquanto a entidades. Foi dito que o presidente vota apenas nos casos de
desempate  e  que  foi  debatido  a  necessidade ou  não de convocar  o  suplente  dos vices  quando estão
presidindo a reunião. Conselheiro Fernando (IUA) questionou como o regimento prevê que seja a feita a
definição da pauta. Presidente informou que o próprio Conselho possa definir e foi debatido também sobre a
previsão regimental de que seja feita realizada uma reunião bimestral sem processos em pauta, para tratar
de assuntos diversos. Presidente colocou em discussão a proposta da Conselheira  Anelise (IUA) para se
pauta a revisão do Plano. Conselheira  Patrícia (SMURB) propõe que se organize alguns temas para dar
inicio às discussões, poderia o assunto compor as pautas das reuniões sem processos. Conselheira Anelise
(IUA) gostaria de conhecer o que a equipe da SMURB tem em mente, para que a partir  dessa visão se
contribua.  Presidente informou o papel  dos conselheiros regionais de levar  e trazer  as colocações das
comunidades, entende que o próximo passo do seminário deva ser o de viabilizar essa atribuição, e que
possa ser encaminhadas essas pautas de discussões nos Fóruns. Conselheiro  Daniel (RGP 1) questionou
em que fase se está dos trabalhos, e se passará pelo CMDUA. Foi dito que sim, contudo ainda se está em
fase inicial. Conselheiro Emerson (OP) questiona como será o processo e opinou importante definir prazos.
Conselheira  Patrícia (SMURB) informou que a prefeitura está em processo de reestruturação, o assunto
requer discussão com outras secretarias, a SMURB tem idéias, mas não prontas, entende importante que
sejam apresentadas também as considerações ou propostas externas, se tem a ideia de levar a discussão às
comunidades, sendo necessário construir a elaboração desse processo. Conselheiro Rogério (Sindimóveis)
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gostaria de registrar que quem muda o Plano não é o Executivo, mas a Câmara de Vereadores e o início se
dá a partir  das Regiões de Planejamento.  Conselheiro  Paulo Jorge (RGP 5)  chama a atenção para  o
importante papel do CMDUA, entes mais valorizado do que hoje, referiu a década de setenta, propõe realizar
seminário  das regiões,  referiu  que o Fórum representa grandes regiões,  exemplificou  bairros da Região
Cinco, no seminário poderiam se debater as diretrizes para as diversas localidades, envolvendo as diversas
representatividades,  deu  detalhes.  Conselheiro  Furtado (DEMHAB)  referiu  que  existem  em  torno  de
quatrocentas vilas em Porto Alegre, e que existem processos de regularização em andamento, como o caso
do recanto do Sabiá,  referiu  questões ambientais envolvidas,  refere que a regularização da Tronco está
ocorrendo, deu exemplos, chama a atenção para os trabalhos e programas. Reiterou que o CMDUA deve
colocar no papel as suas atribuições, conforme falado na última reunião, deu exemplos. Presidente informou
que existe ofício do CMDUA formalizando a solicitação de agenda com o prefeito, e se está aguardando a
resposta.  Referiu  a  dificuldade  de  contato.  Informou  que  a  reunião  já  se  encontrava  sem  quorum.
Conselheiro  Jackson (RGP 3) opinou que o CMDUA deva ter posicionamento mais enérgico, a RGP 3 se
coloca à disposição para levar a representação da região ao prefeito. Pelo adiantado da hora e restando a
reunião  sem  quorum  mínimo  para  encaminhar  votações,  o  Presidente  encaminhou  o  encerramento  da
reunião. I  tem Cinco. Término. Às vinte horas e dez minutos, foram encerrados os trabalhos do CMDUA. Eu,
Ana Paula  Tomasi, Secretária  Executiva,  relatora, juntamente  com os presidentes da sessão, os vices
presidentes do CMDUA,  Luiz Antonio Marques Gomes pela Comunidade e  José Euclésio dos Santos
pelas Entidades Não Governamentais, assino e lavro a presente ata. 

____________________________ ____________________________
Ana Paula Tomasi Luiz Antonio Marques Gomes
Secretária Executiva Vice Presidente CMDUA
Relatora Comunidade

____________________________ ____________________________
Ana Paula Tomasi José Euclésio dos Santos
Secretária Executiva Vice Presidente CMDUA
Relatora Entidades Não-Governamentais

____________________________

Ata aprovada na sessão do dia 21/03/2017.

O áudio da sessão encontra disponível na Secretaria Executiva do CMDUA
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